



3 CONFÉRENCE DES ÉGLISES PROTESTANTES DES PAYS LATINS D'EUROPE (CEPPLA)

« *Ne faisons pas séparément ce que nous pouvons faire ensemble* »

Point 3 de l'ordre du jour

RAPPORT D'ACTIVITE DE LA LEGISLATURE 2018 – 2022

➤ Rappel des Eglises membres CEPPLA

Belgique: Eglise Protestantes unie de Belgique

Espagne: Iglesia Evangelica Española - Iglesia Española Reformada Episcopal (absente des activités et des cotisations pour la 5^e législature)

France : Eglise Protestante Unie de France - Union nationale des Eglises protestantes réformées évangéliques de France (UNEPREF) - Fédération des Eglises Evangélique Baptistes de France

Italie : Chiesa Evangelica Valdese in Italia - Opera per le Chiese Evangelica Metodista in Italia - Unione Cristiana Evangelica Battista in Italia

Portugal: Igreja Evangelica Presbiteriana de Portugal - Igreja Evangelica Metodista de Portugal - Igreja Lusitana Catolica Apostolica Evangelica (anglicane)

Suisse : Union Synodale Berne-Jura-Soleure - Eglise Evangélique réformée de Fribourg - Eglise Protestante de Genève - Eglise Réformée Evangélique de Neuchâtel - Eglise Réformée Evangélique du Valais - Eglise Evangélique Réformée du Canton de Vaud - Eglise Evangélique Réformée des Grisons

Rappel de la composition de l'Equipe de continuation pour la législature 2018-2022

Sont délégués : Emmanuelle Mouyon, secrétaire (France) - Gil Milian Augusto (Espagne) - Jean-Lesort Louck Talom puis Anastase Nyandwi (Belgique) - Monique Johner puis David Bréchet (Suisse) - Sabina Baral (Italie) et Joao Pereira (Portugal)

Bureau : Alfredo Abad, président (Espagne) - Joel Guy, trésorier (Suisse) - Charlotte Kuffer, secrétaire générale (Suisse), Jean-luc Leibe, secrétaire général adjoint (France)

Ce rapport rend compte des activités de la CEPPLA entre l'Assemblée générale de Lisbonne en octobre 2018 et l'Assemblée générale de Rieti en octobre 2022.

L'Equipe de continuation s'est rencontrée une fois par an, à l'invitation du Bureau, soit à Genève en juin 2019, puis malheureusement par vidéoconférence en raison de la pandémie, en octobre 2020, en octobre 2021, puis retrouvée à Paris en avril 2022.

Le Bureau s'est retrouvé en présence en février et juin (Genève) puis septembre (Madrid) 2019. Encore en présence à Genève en mars, puis en vidéoconférence en septembre et octobre 2020. En vidéoconférence en mars, juin et octobre 2021. En vidéoconférence en mars 2022. Puis à Paris en avril 2022.

➤ Objectifs de la législature

Les orientations générales de la législature ont été fixées au cours d'un colloque « L'Eglise qui vient – Défis et perspectives » (intervenants : Andy Buckler, pasteur - Daniel Cassou, pasteur -

Michel Kocher, pasteur) en octobre 2018. Ce colloque précédait à Lisbonne l'Assemblée générale 2018. Les priorités de législature ont ensuite été affinées et validées lors de la première rencontre de l'Equipe de continuation à Genève, en juin 2019.

Les **objectifs de législature** ont été formalisés sous 3 angles définis ainsi :

> **Trans-territorialité :**

Se tenir ensemble, comme protestants est une nécessité pour être en situation de porter l'Évangile dans l'Europe du sud.

Les « frontières » linguistiques, culturelles s'effacent dans la réalité quotidienne de nos contemporains. Expérimenter différents partenariats élargis pour la jeunesse, les médias, la formation des responsables ecclésiaux par exemple.

> **Trans-ecclésialité :**

Dans leur diversité théologique (ecclésiologie, éthique, herméneutique ...), les Eglises membres de la CEPPLÉ incarnent ensemble une présence protestante dans l'Europe du sud. Les convergences de leurs préoccupations sont frappantes, leurs recherches orientées sur « l'Eglise qui vient¹ » peuvent s'inspirer mutuellement. En Conférence d'Eglises CEPPLÉ, nous soutenons cette capacité de dialogues, de partages, de solidarités, dans la diversité et une unité à laquelle la Communion des Eglises protestantes en Europe CEPE contribue.

> **Identité latine et visibilité :**

Notre condition de pays latins, en notable situation de diaspora par rapport à d'autres groupes régionaux de la Communion des Eglises protestantes en Europe (CEPE), est une identité qui nous lie au-delà des frontières.

Comment projetons-nous ensemble une spécificité protestante latine ?

Une minorité peut avoir un impact, une communion vivante peut faire référence, la force d'une action partagée, d'un témoignage commun relayé par des médias d'Eglise coordonnés peuvent renforcer notre visibilité.

Afin de mettre en œuvre ces orientations, l'Equipe de continuation a décidé un certain nombre d'actions prioritaires qui sont analysées ici :

1- Approfondir avec les Eglises CEPPLÉ la trans-territorialité et la trans-ecclésialité, ceci en vue de cultiver la latinité du protestantisme au sud de l'Europe dans son identité et sa visibilité.

Sur 3 ans, l'Equipe de continuation avait prévu d'inviter les Eglises membres en sous-groupes régionaux, en vue de cet approfondissement.

- En 2020, la rencontre avec les représentants des Eglises membres de France, Suisse et Belgique a eu lieu par vidéoconférence le dimanche 4 octobre à 19h puis le lundi 15 octobre toute la journée. Un résumé détaillé du colloque et des interventions du Professeur Félix Moser (en vidéo) sont à retrouver sur le site CEPPLÉ

<https://cepple.eu/frontieres-qui-se-recomposent/>

- Les échanges auraient dû se poursuivre en 2021, par une rencontre avec les Eglises d'Espagne, du Portugal et d'Italie. La prolongation des effets de la pandémie et le souhait de tenir une rencontre en présentiel n'ont pas permis cette rencontre à notre grand regret.

- L'Equipe de continuation a poursuivi la réflexion en octobre 2021 par vidéoconférence.
- En 2022, un colloque final lors de l'AG 2022 est prévu à Riesi en Sicile.

2- Un « appel à projet » a été adressé aux Eglises CEPPLE en 2019

Il offrait un soutien financier, pour autant que le projet présenté comporte une ouverture de trans-territorialité et de trans-ecclésialité au service de l'identité et la visibilité du protestantisme latin du sud de l'Europe.

Sur décision de l'Equipe de continuation, la Chiesa Valdese d'Italie et l'Eglise protestante unie de France ont conduit dans ce cadre la réalisation de capsules vidéo à destination des réseaux sociaux sur le thème « Les émotions de la foi », l'expérience d'une rencontre entre Dieu et l'homme. Deux séries de 6 vidéos, standard d'une minute, disponibles sur les réseaux sociaux : Instagram, Snapchat, Facebook, YouTube, ...

Ce projet a donc été réalisé et les vidéos traduites en espagnol avec le soutien financier de la CEPPLE. Elles pourraient l'être en portugais et néerlandais/allemand à la demande des Eglises concernées (COPIE et EPUB).

Bilan

Diffusion 28 novembre 2021 au 4 janvier 2022			
Diffusion	Italie	France	cumul
Instagram	16 608	36 427	53 035
Facebook	3 345	39 004	42 349
YouTube	1 842	19 609	21 451
TIK TOK		1 707	1 707
	21 795	96 747	118 542

En collaboration avec Sabina Baral pour la saison 1 et Daniel Cassou pour la saison 2, Le Bureau CEPPLE souhaite poursuivre le soutien à cette création pour produire une 3^e série, portée par un groupe de jeunes, au vu du succès d'étape de la diffusion des 2 premières séries. De plus, chaque série permet de capitaliser de l'expérience. Le making off tourné à l'occasion de l'enregistrement de la saison 2 montre l'émulation d'une telle expérience auprès des jeunes qui y participent et leur entourage y compris technique, ces échanges sont de l'ordre du témoignage.

Après avoir tapé à la porte des Eglises romandes, la CEPPLE se tourne, au mois d'avril 2022 vers l'Eglise méthodiste du Portugal pour chercher un groupe de jeunes et un animateur partant pour l'aventure !

3- Favoriser les invitations de jeunes entre Eglises membres

Toujours dans l'objectif de favoriser les échanges et partages, l'Equipe de continuation propose aux Eglises membres de la CEPPLE de favoriser les rencontres internationales.

Exemples d'opportunité durant la législature :

- « Le grand Kiff » organisé par l'EPUDF pour les 15 à 20 ans reporté de 2020 à 2021, du 29 juillet au 2 août à Albi (FR). L'offre a été lancée avec l'accord de l'EPUDF mais aucun groupe de jeunes des Eglises CEPPLE n'a pu se joindre en cette période de pandémie

<https://www.legrandkiff.org> .

- A l'occasion du « Pèlerinage des jeunes de Taizé », une rencontre de jeunes protestants portugais avec des jeunes protestants de Milan – la rencontre prévue en fin d'année 2021 a été reportée à juin 2022.

3/6 Rapport de législature 2018-2022

CEPPLE - <https://www.cepple.eu>

Echange avec église 2
région ou local .

2

La CEPPLE peut contribuer au financement de déplacements des jeunes, pour autant qu'une telle rencontre comporte une ouverture de trans-territorialité et de trans-ecclésialité au service de l'identité et la visibilité du protestantisme latin du sud de l'Europe.

➤ **Autres axes de travail de la CEPPLE au cours de la législature 2018-2022, conformément aux buts statutaires :**

- Contacts avec les réseaux de formation existants et leurs ressources en formation.

Le président A Abad et JL Louck Talom, membre de la Commission de formation CPLR (Communion protestante luthéro-réformée), ont poursuivi leurs liens avec la CPLR. Ces aspects des collaborations en vue du partage des formations entre la CEPPLE et les Eglises restent pour le Bureau délicats. Deux motifs au moins à ces difficultés : la diminution de la maîtrise du français au sein des Eglises d'Espagne et du Portugal, demandant de prévoir des traductions. L'éclatement des offres de formations au sein des Eglises et l'affaiblissement des coordinations inter - Eglises - par ex le Colloque EPUdF+EKIR+CEPPLE qui n'a pu avoir lieu depuis plusieurs années.

La ressource principale pour la CEPPLE reste la CPLR et sa coordination avec l'Office protestant de formation OPF de la Conférence des Eglises Romandes.

La demande de financement pour des formations de ministres auprès de la CEPPLE demeure faible.

- Formation et échanges en catéchèse

Sur une heureuse initiative de Monique Johner, déléguée des Eglises de Suisse romande, le Bureau a appris que Dre Nicole Awais, pédagogue en religion, représentait les pays latins auprès de la Conférence Européenne d'Éducation Chrétienne (ECCE) <https://ecceconference.org> dont elle est membre du Comité international (steering group). L'ayant contactée, une bonne collaboration a permis de mettre en réseau certain-e-s catéchètes responsables dans leur Eglise CEPPLE avec ce réseau international et leur offrir de participer à une formation par videoconférence en avril 2021 ; thème : « Sources d'espérance dans nos pratiques en catéchèse en période de COVID », ceci en fonction de réalités propres. « Enfants théologiens » et pratiques positives (bonnes pratiques) en période de pandémie.

Le Service national de catéchèse de l'EPUdF a par ailleurs ouvert ses formations 2021 en videoconférence aux catéchètes CEPPLE <https://www.eglise-protestante-unie.fr/actualite/les-ateliers-du-cate-24621> .

Ces initiatives ont permis de reconstituer un réseau d'échanges catéchétique sous la coordination de Nicole Awais et avec l'appui des ressources ECCE et Eglises CEPPLE, dont la coordination des Eglises francophones « Point KT » qui centralise les ressources en matériel d'animation pour la catéchèse sur le WEB <http://www.pointkt.org> . Ce site héberge les programmes CEPPLE (« Libérés par le pardon » et « Avec et sans frontière ») <http://www.pointkt.org/?s=CEPPLE> , les rendant ainsi disponibles ainsi que leurs traductions.

- Coordination des responsables de la communication et de l'information

Après une première rencontre à Lausanne en 2015, 4 rencontres ont suivi. La dernière, à Paris en mai 2019 a traité des questions éthiques que pose la présence des Eglises sur le WEB.

Intervenant : le professeur François Dermange.

La création, lors de la législature précédente, de ce réseau « Médias CEPPLE » d'une quinzaine de communicants, représentant tous les pays CEPPLE a été active dès le début de la pandémie par des échanges informels, la centralisation de « bonnes pratiques » au travers de leur réseau

Facebook. De ces collaborations est née une fraternité qui a permis la réalisation des du projet « Emotions de la Foi ».

- Migration et Eglises CEPPLE

Durant la législature écoulée, si les Eglises ont été actives dans le domaine de l'accueil des réfugié-e-s, la CEPPLE n'a pas eu d'opportunité d'y apporter son soutien.

Les Eglises protestantes d'Italie au sein de la Federazione delle Chiese evangeliche in Italia FCEI, qui accueilleront la prochaine assemblée générale CEPPLE, ont été sollicitées pour partager leur expérience des « couloirs humanitaires ». Elle constitue une mise en œuvre d'une politique de relocalisation construite aux frontières des zones de conflit. Celle-ci permet une sécurisation des chemins du refuge et un accueil souvent organisé avec le concours de communautés ecclésiales. Les participants à l'AG de Riesi en Sicile auront l'occasion d'un partage et de visites sur site durant l'une des journées de notre rencontre.

➤ **Site internet** <https://cepple.eu>

L'Eglise protestante unie de France a accepté d'héberger le nouveau site de la CEPPLE et a mis à disposition son webmaster, Ludovic Tronchet, moyennant un mandat rémunéré, pour des prestations de restructuration et de mise à jour. Le site a pu évoluer techniquement pour disposer facilement de fonctions essentielles (dépôt de vidéos conférences, liens youtube ...). Il restera désormais, par prestations, le webmaster dont nous avons besoin pour soulager Joël Guy qui a assuré ce rôle durant de très nombreuses années, merci à lui.

Ce site permet la consignation des contenus des travaux de la CEPPLE et l'archivage et ses nécessaires sauvegardes. Il devient désormais un outil pour la visibilité de la coordination ecclésiale CEPPLE. Il est opérationnel depuis octobre 2021.

Notre reconnaissance va à Daniel Cassou, responsable de la communication pour l'EPUDF, pour son soutien fidèle et ses conseils précieux lors de cette opération de mise à niveau et de sécurisation des contenus.

Sur proposition du Bureau à l'Equipe de continuation, une page « Avenir de la planète » collecte les documents synodaux ou rapports autorisés relatifs à une réflexion protestante sur l'écologie <https://cepple.eu/avenir-de-la-planete/>

➤ **Révision des statuts**

Le groupe de travail composé de Joël Guy et Jean-Luc Leibe, épaulé par Alfredo Abad et Charlotte Kuffer lors d'une rencontre dédiée à Madrid en automne 2019, a présenté les modifications à l'Equipe de Continuation lors de la visioconférence du 6 octobre 2020. Après les derniers ajustements, la proposition a été transmise aux Eglises par mail le 23 juin 2021, dans le but qu'un premier retour permette une adoption facile lors de l'Assemblée générale de 2022. Dès l'adoption des nouveaux statuts, la CEPPLE disposera d'un outil qui lui manquait dans sa gestion associative.

Rencontres avec les Eglises membres et représentations

Le président et la secrétaire générale ont représenté la CEPPLE lors de la célébration festive du 50^e anniversaire du Portuguese Council of Christian Churches COPIC à Lisbonne le 12 juin 2021. Durant cette législature aux restrictions sanitaires, la participation aux synodes a été compromise,

à l'exception du synode de l'Eglise évangélique espagnole IEE qui s'est tenu à Malaga ; Ch. Kuffer y a représenté la CEPPLÉ.

Autant d'occasions de renforcer les liens avec et entre les Eglises, des relations fraternelles qui honorent les buts fixés par nos prédécesseurs à la CEPPLÉ en 1950 déjà !

L'Equipe de continuation a invité les présidents des Eglises à une courte rencontre par vidéoconférence le 15 novembre 2021.

➤ **La CEPPLÉ comme groupe régional de la Communion des Eglises protestantes en Europe (CEPE)**

Huit ans après sa reconnaissance et son rattachement, la CEPPLÉ a pu construire une relation significative avec la CEPE. La participation de Kathrin Nothacker puis d'Oliver Engelhardt, responsable des relations avec les Eglises CEPE à nos rencontres leur permet de découvrir la spécificité de notre groupe régional qui privilégie des relations de proximité entre les représentants de Eglises membres. Alfredo Abad et Charlotte Kuffer ont participé dès 2018 à la rencontre annuelle des leaders des groupes régionaux CEPE et y ont fait connaître nos travaux spécifiques. La CEPPLÉ bénéficie du travail théologique et dogmatique de la CEPE, un fondement et un facteur d'unité des Eglises membres.

➤ **Situation financière**

Voir le rapport du trésorier.

➤ **Fonctionnement de l'Equipe de continuation et du Bureau**

Durant cette 2^e législature, avec une bonne continuité dans la délégation des Eglises, le travail entre l'Equipe de continuation et le Bureau a été efficace, les délégué-e-s réactifs et contributifs. Le Bureau a pour sa part assuré le suivi et l'aboutissement de nombreux dossiers, grâce à la complémentarité et disponibilité de ses membres. Le partage de situations ecclésiales, leurs joies et difficultés est un moment précieux des rencontres de l'Equipe de continuation.

Au moment de renouveler l'Equipe de continuation et le Bureau, il est important de restituer aux Eglises membres combien un bon fonctionnement CEPPLÉ demande que le-la délégué-e soit reconnu-e et soutenu-e par les Conseils synodaux qui le mandatent, proche et informé de la réalité des Eglises qu'il-elle représente.

➤ **En vue de la législature 2022-2026**

L'Equipe de continuation, par son Bureau, constate la bonne évolution des travaux qu'elle a engagés. L'AG de Riesi sera l'occasion de synthétiser la réflexion de théologie pratique qu'elle a initié il y a 4 ans afin de transmettre une impulsion à une Equipe renouvelée pour les prochains 4 ans.

Rapport rédigé par la Secrétaire générale et le Bureau puis discuté avec l'Equipe de continuation à Paris le 25 avril 2022